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Assembleia Legislativa da Regiâo Autemoma dos Acores
COMISSA0 DE POUTICA GEFtAL

iNTRODUCAO

A Comissão de Politica Geral reuniu, no dia 30 de Margo de 2009, na Sede da

Assembleia Legislativa da Regi& AutOnoma dos Agores, na cidade da Horta, a fim

de proceder a apresentaggo do Projecto de Decreto Legislativo n o 5/2009 (PSD),

que visa criar o Programa de Apoio Financeiro a Aquisigk de Habitagão, designado

por Programa Casa PrOpria.

CAPiTULO I
ENQUADRAMENTO 3URIDICO

A iniciativa legislativa do Grupo Parlamentar do PSD funda-se no disposto da alinea

d) do no 1 artigo 31 o , do artigo 370 e do artigo 58° todos do Estatuto Politico-

Administrativo da Região AutOnoma dos Acores e a sua apreciag& e emissao de

parecer tern lugar ao abrigo da alinea a) do artigo 42 0, do Regimento da

Assembleia Legislativa da Região AutOnoma dos Agores, bem coma na alinea a) do

no 1 do artigo 227° da Constituig5o.

CAPITULO II
APRESENTACAO DO DIPLOMA

o Deputado Josè Manuel Bolieiro, do Grupo Parlamentar do PSD, apresentou as

objectivos do Projecto de Decreto Legislativo Regional n o 5/2009. Sobre o assunto,

disse que o diploma pretende combater politicamente a crise econOmica e social

que já existe e é finalmente reconhecida nos Acores, nä° devendo dispensar a

intervene& do Parlamento, quer corn iniciativa e procedimento legislativo, quer

corn recomendagâo politica.

o PSD deu entrada na Assembleia Legislativa de trés iniciativas politicas e dois

projectos de Decreto Legislativo, considerando um conjunto coerente e
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complementar, entre si, e em relagao as iniciativas já pUblicas do Governo

Regional.

o Projecto de Decreto Legislativo "Apoio Financeiro a Aquisigâo de Habitagão

PrOpria - Programa Casa PrOpria" visa apoiar as pessoas singulares, da classe

media, que aspiram recorrer a credit° bancerio, para efeitos de aquisigào prápria,

bem como bonificar os encargos do credit() a obter.

Informou que existe no mercado oferta e procura de habitacOes novas, mas que ha

dificuldade de acesso real ao credit° para se concretizar o negOcio. Para tal, torna-

se necesserio o envolvimento da Regiào na concessào do credit°, em virtude de

algumas classes mais fragilizadas nao terem o capital prOprio exigido pela banca

para adquirirem a sua casa.

o Deputado Abel Moreira, do Grupo Parlamentar do CDS/PP, solicitou

esclarecimentos relativamente ao montante que teria que despender a Região para

fazer face a esta medida do PSD.

o Deputado Josè Manuel Bolieiro explicou que, de acordo corn a AICOPA, existem

no mercado entre 1500 a 2000 casas disponiveis, mas que nào sâo vendidas devido

dificuldade de acesso ao credit°. Os montantes dos apoios sett de acordo corn

as candidaturas e concedidos pelo period° de 5 anos de vigéncia, prorrogavel ate

ao maxim° de 10 anos e poderâo atingir os € 15 000 000,00.

o Deputado Jose San-Bento, do Grupo Parlamentar do PS, interveio para dizer que

é Obvio que ha constrangimentos muito dificeis de ultrapassar no mercado da

habitagào, mas as medidas do PSD falham o alvo, dado que a falta de liquidez nä°

é causada pelos juros, suscitando, por isso, ao PS as maiores clOvidas.

CAPiTULO

Audig8o da Secretéria Regional do Trabalho e da Solidariedade Social

A audigäo da Secreteria Regional teve lugar no dia 16 de Abril, na Delegagao da

Assembleia Legislativa, em Ponta Delgada, a qual iniciou a sua apreciagâo ao

diploma, salientando que o Governo considera despropositada a iniciativa,
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porquanto podem ter acesso ao apoio agregados que auferem € 5.670,00, o que é

desmesurado, pois assim toda a gente poderia ter direito a uma renda apoiada.

Considerou que o Projecto de Decreto Legislativo do PSD peca por remeter todas as

matèrias para regulamentagâo posterior e que o Governo pretende privilegiar

prioritariamente os mais fragilizados e os agregados de classe media baixa, cujos

rendimentos sejam prejudicados corn o desemprego de algum dos seus membros.

0 diploma em anälise nâo responde, assim, aos problemas diagnosticados pelo

Governo Regional, enquanto que a perspectiva do executivo 4 mais integradora e

resolve os problemas transversais, dal todas as medidas governamentais de apoio

que estão a ser tomadas.

Embora a criagão de urn ObservatOrio SOcio-Habitacional seja uma importante

medida de acompanhamento, he ainda muitos casos nas nossas ilhas que precisam

de ser resolvidos, designadamente nas ilhas de S. Miguel e Terceira.

Enunciou que o Programa PROCASA privilegiarä o apoio a familias numerosas, corn

pessoas portadoras de deficiancia, o idoso, monoparental e jovens e a dinamizagão

do mercado de arrendamento.

Informou ainda que este a ser preparada uma reformulagâo profunda no edificio

juridico de apoio a habitagão, de forma a flexibilizar a solugão legal e resolugäo de

casos habitacionais, que a actual legislacao nä° contempla.

Referiu-se a Portaria n o 23/2009, de 29 de Margo, por meio da qual o Governo

Regional instituiu urn regime juridic° de apoios financeiros a construgão, ampliagão

e aquisigâo de habitagâo prOpria, fixando e actualizando os valores da

comparticipacSo, face a contingencia econOmica que se viva.

0 Deputado Claudio Lopes, do Grupo Parlamentar do PSD, regozijou-se pelo

Governo Regional estar a preparar a reformulagào da legislagào, tendo em vista

facilitar os apoios a habitagäo degradada.
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Lembrou que o diploma do PSD nä° é um projecto global destinado a apoiar a

habitagâo social, mas antes uma medida excepcional e complementar, em tempo

de crise, com vigéncia de candidatura de 2 anos, nao constituindo uma subvengäo

directa as pessoas, mas uma bonificagâo dos encargos com a divida, ao nivel de

50% do spread. Dirige-se a urn universo que quase sempre fica de fora dos apoios

governamentais, mormente a classe media, que nunca é abrangida por nenhum

beneficio e é quem paga os impostos.

0 Deputado Josa San-Bento, do Grupo Parlamentar do PS, interveio para dizer que

este Projecto de Decreto Legislativo Regional introduz urn conceito de classe media

discutivel. A habitagâo é urn bem duravel e existe uma grande oferta no mercado

habitacional e a procura nä° corresponde, dado que nä() se consegue crèclito para

aquisigéo. Contrariamente as medidas anunciadas pelo Governo Regional, que

considera muito positivas, a proposta de bonificagão de 50% do spread não resolve

o problema. Por isso o PSD nâo tem o mèrito de resolver o problema.

Reconhece que este diploma, cujos objectivos nada tern a ver corn o problema

principal, define contudo uma prioridade clara, mas que nào merece o apoio do PS.

0 Presidente da Comissao questionou a Secreteria Regional se entende que politica

de apoio a habitagào para a classe media, qualquer que seja o conceito de classe

media, é ou não aceitavel, faltando ou não medidas de apoio a este grupo social.

Por outro lado, solicitou esclarecimentos do Governo se a critica substancial a esta

iniciativa legislativa residia apenas no nivel de acesso ao apoio agregados que

auferem 5 670 euros.

Relativamente a observagao feita quanto a proposta de remeter para

regulamentagao as materias deste diploma, foi clarificado que o Governo Regional

tern recorrido a esta opcão, referindo, a titulo de exemplo, os sistemas de

incentivos que tern um Decreto Legislativo u chapeu", sendo objecto de

regulamentagâo através de Decreto Regulamentar Regional.

0 Deputado Paulo Estevão, da Representacâo Parlamentar do PPM, manifestou o

seu apoio ao diploma, por entender serem prioritarios os apoios a classe media,
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que é sempre penalizada. Considera que este grupo social este cada vez mais
empobrecido, comparando a situagão ao que se passa na America Latina, em que o
fosso entre os muitos ricos e os muitos pobres é grande, nâo existindo uma classe
media forte.

O Deputado Paulo Rosa, do Grupo Parlamentar do CDS/PP, disse reconhecer que a
classe media tern dificuldades, acrescentando que, no entanto, a Secreteria
Regional definiu prioridades nos apoios que considera importantes. Nao sendo
contra o diploma do PSD, manifestou as reserves do seu Grupo Parlamentar ern
relagâo a sua oportunidade e aos respectivos montantes previstos.

CAPITULO IV
SiNTESE DAS POSIOES DOS DEPUTADOS

O Grupo Parlamentar do PS vote contra o Projecto de Resolugao n o 13/2009
(PSD), enquanto o Grupo Parlamentar do PSD e a Representagão do PPM
votam a favor.

O Grupo Parlamentar do CDS/PP abstem-se, corn reserva para o Plenerio.

CAP/TULO IV
CONCLUSÓES E PARECER

Corn base na apreciagao efectuada, na generalidade e na especialidade, a Comissão
de Politica Gera!, de, por maioria, parecer desfavorevel ao Projecto de Decreto
Legislativo Regional n o 5/2009 (ND).

Em consequencia, o Projecto de Decreto Legislativo n o 5/2009 (PSD), "Apoio
Financeiro a Aquisicao de Habitagäo PrOpria — Programa Casa PrOpria",
esta em condigOes de ser agendado para debate e votagão em Plenario.
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Ponta Delgada, 15 de Abril de 2009

0 Relator

Ant6nio Pedro Costa

0 presente relatOrio foi aprovado por unanimidade

0 Presidente

7.s
Pedro Gomes
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